

## JPA : Les pharmaciens demandent plus de missions et une rémunération adéquate!



Chronique



Revue de presse



Dates à retenir

Ancienne Pharmanews

# CHRONIQUE

## JPA : Les pharmaciens demandent plus de missions et une rémunération adéquate!

Par Abderrahim Derraji, Docteur en pharmacie

Le rideau vient de tomber sur les Journées pharmaceutiques d'Agadir, un événement incontournable organisé par le Syndicat des Pharmaciens d'Officine de cette ville. Le thème choisi pour cette 13<sup>ème</sup> édition était : *«Pharmacie d'officine de demain : acteur clé dans la prise en charge du diabète de type 2»*.



Face à la prévalence croissante du diabète de type 2 au Maroc, les pharmaciens d'officine sont appelés à jouer un rôle de plus en plus proactif dans la gestion de cette maladie chronique. Les conférenciers ont souligné l'importance de l'éducation thérapeutique dispensée par les pharmaciens, qui pourrait contribuer non seulement à une meilleure observance des traitements, mais aussi à la prévention des complications liées au diabète.

Les patients diabétiques de type 2 ont souvent besoin d'un suivi régulier pour ajuster leurs traitements et surveiller leurs niveaux de glycémie. Le pharmacien, en tant que professionnel de santé de proximité, est idéalement placé pour effectuer ces contrôles, offrir des conseils personnalisés et répondre aux questions des patients.

Plusieurs initiatives innovantes ont été présentées lors de ces journées, notamment les programmes de soutien aux patients incluant des services tels que les consultations individuelles, la formation sur l'utilisation des dispositifs de surveillance glycémique et la gestion des interactions médicamenteuses. Ces programmes renforcent la collaboration entre médecins, infirmiers et pharmaciens, créant ainsi un véritable réseau de soins autour du patient.

Toutefois, l'éducation thérapeutique au Maroc ne peut être envisagée sans une formation adéquate. Il est également indispensable de mettre en place un cadre réglementaire définissant le rôle des différents intervenants. Comme l'a rappelé le président du SPOWA, Dr Youssef Bihi : *«Les pharmaciens d'officine sont appelés à adopter une nouvelle posture et à revoir leur mode d'exercice afin de contribuer activement à l'édifice de la pharmacie d'officine de demain. Celle-ci pourrait se réinventer au profit du conseil et du service, devenant ainsi un acteur de premier recours au sein du parcours de soins.»*

Un autre axe majeur des discussions a été la nécessité d'une meilleure reconnaissance et rémunération des services offerts par les pharmaciens. Différents modèles de rémunération ont été évoqués, et il a été largement reconnu que, pour assurer la pérennité économique des officines, il faut changer de paradigme et adopter, en plus des marges et des forfaits, des honoraires et des indemnités. Ces mesures permettraient de désensibiliser progressivement les revenus des pharmaciens vis-à-vis des baisses incessantes de prix des médicaments.

Cependant, la mise en place d'un nouveau modèle de rémunération des pharmaciens nécessite un système d'information performant permettant une évaluation en temps réel des mesures prises. Cette réforme ne peut cependant pas aboutir sans la volonté de l'administration, sans des conseils de l'ordre performants et sans des structures syndicales capables de relever un tel défi.

Ces journées ont été une plateforme essentielle pour souligner le rôle indispensable du pharmacien dans la prise en charge du diabète de type 2, tout en mettant en évidence les défis économiques auxquels les officines sont confrontées. En adoptant des stratégies innovantes et en assurant une rémunération adéquate, les pharmaciens peuvent non seulement améliorer les soins aux patients, mais également garantir la viabilité à long terme de leurs officines.

En conclusion, les Journées pharmaceutiques d'Agadir ont constitué le lieu d'échanges enrichissants, ouvrant la voie à une évolution positive du rôle du pharmacien dans le système de santé marocain, en particulier dans la lutte contre le diabète de type 2.

# Journées pharmaceutiques d'Agadir en photos



D<sup>r</sup> Youssef BIHI



D<sup>r</sup> Wail AMIM



D<sup>r</sup> M. MEIOUET Pr. S. YOUSSEF



D<sup>r</sup> Abderrahim DERRAJI



D<sup>r</sup> Salaheddine HADDOU



Pr Mehdi SOUFI



D<sup>r</sup> Taoufik DARRAZ



D<sup>r</sup> Younes FERMAH



D<sup>r</sup> Ahmed OUAFIK

# Journées pharmaceutiques d'Agadir en photos



P<sup>r</sup> Amal MRANI ALAOUI



D<sup>r</sup> Touria BERRADA RKHAMI



P<sup>r</sup> Abdelmajid CHRAIBI



P<sup>r</sup> Hassan KHAILI



P<sup>r</sup> Youssef KHAYATI



D<sup>r</sup> Aicha ZAH1



Assistance

## La lutte contre le clostridium difficile : Progrès d'un vaccin à ARN



Un groupe de chercheurs de l'Université de Pennsylvanie a mis au point un vaccin à ARNm délivré par des nanoparticules lipidiques (NPL) ciblant Clostridioides difficile (Clostridium difficile). Ce type de vaccin, semblable aux vaccins anti-COVID-19 de Moderna et Pfizer, pourrait révolutionner le traitement des infections à C. difficile, qui sont la principale cause de diarrhée infectieuse en milieu hospitalier. Les formes graves de ces infections, telles que la colite pseudomembraneuse et le mégacôlon toxique, peuvent être fatales.

Les infections à C. difficile (ICD) sont en augmentation, probablement en raison de l'émergence de souches virulentes résistantes aux antibiotiques. Une étude de 2019 rapporte une incidence de 2,2 cas pour 1.000 hospitalisations/an.

Le vaccin candidat développé cible plusieurs antigènes de C. difficile. Les vaccins bivalents et trivalents ont montré des résultats prometteurs chez les souris, avec des titres d'anticorps plus élevés que les vaccins protéiques recombinants. Les souris vaccinées ont survécu à des doses de toxines mortelles, et leur sérum a protégé d'autres souris non vaccinées. Ces vaccins se sont aussi avérés efficaces chez les hamsters et les primates non humains.

Les chercheurs ont également testé un vaccin quadrivalent ciblant les spores de *C. difficile*, essentielles à la transmission de l'infection. Ce vaccin a limité la colonisation initiale chez les souris. Chez les primates non humains, les deux doses du vaccin ont induit une immunité robuste. Les chercheurs se préparent désormais à tester le vaccin chez l'être humain.

Source : *Univadis*

## Rencontre à Abidjan : 24 médicaments prioritaires pour l'Afrique

Une importante réunion organisée par l'Union africaine (UA) et l'Agence pour le développement de l'Union africaine (AUDA) se tiendra en janvier 2025 à Abidjan. Cet événement vise à renforcer la production locale de produits pharmaceutiques en Afrique dans le cadre d'une initiative stratégique pour améliorer l'autosuffisance en médicaments du Continent.

Des représentants de divers pays africains et des experts en santé publique étudieront une liste de 24 médicaments prioritaires à produire localement. Cette initiative a pour objectif de réduire la dépendance aux importations de médicaments, souvent coûteuses et sujettes à des ruptures.

La rencontre a également pour finalité de promouvoir des partenariats entre les gouvernements africains et l'industrie pharmaceutique, tant locale qu'internationale. Les discussions porteront sur des stratégies visant à améliorer les infrastructures de fabrication, renforcer les capacités techniques, et garantir la qualité des produits pharmaceutiques.

Cette initiative fait partie d'un effort plus large de l'UA pour soutenir l'industrialisation du Continent, stimuler l'économie locale et renforcer les systèmes de santé nationaux. La production locale de médicaments pourrait améliorer l'accès aux médicaments.

La réunion d'Abidjan est perçue comme un pas significatif vers plus de souveraineté pharmaceutique en Afrique, en soutenant une industrie pharmaceutique locale robuste et en alignant les politiques nationales avec les objectifs continentaux de santé publique et de développement économique.

Source : *koaci.com*

# Bouffées de chaleur : Un nouveau médicament arrive bientôt

Un nouveau traitement hormonal de la ménopause développé par le laboratoire Astellas Pharma, sera disponible en France à partir d'avril ou mai 2025.

Le traitement hormonal bien qu'efficace, est peu utilisé. Seulement 6 % des font appel à ce traitement en raison de la méfiance envers les hormones. Ce nouveau médicament baptisé Veozah, cible les neurones de l'hypothalamus responsables de la régulation de la température corporelle, atténuant ainsi les bouffées de chaleur et les sueurs nocturnes. Selon le D<sup>r</sup> Brigitte Raccah Tebeka, ce traitement permet de rétablir l'équilibre du «thermostat central» sans utiliser d'hormones, en réduisant l'intensité et la fréquence des symptômes de 60 %.

Cette nouvelle spécialité qui se présente sous forme de comprimés, doit être prise quotidiennement. Elle présente peu d'effets secondaires, bien que des maux de tête aient été signalés. Contrairement au traitement hormonal, Veozah ne traite que les troubles vasomoteurs et n'a pas d'effet sur d'autres symptômes comme les douleurs articulaires, la sécheresse vaginale, ni de protection contre les problèmes osseux ou cardiovasculaires. Ce traitement dont le prix sera fixé entre 70 et 80 euros par mois, ne sera pas remboursé par l'Assurance maladie.

En complément de ce traitement, une bonne hygiène de vie est primordiale. L'activité physique aide à gérer les troubles de l'humeur, le sommeil et les douleurs articulaires, tout en limitant la prise de poids souvent associée à la ménopause. Il est aussi conseillé d'adapter son alimentation en évitant les dîners copieux, les sucreries, les graisses animales, et en réduisant la consommation d'alcool, car l'organisme tolère moins les excès avec l'âge.

Source : <https://www.rtl.fr>

# CONFORMITÉ À LA LOI N° 09-08 : LES PHARMACIES SONT ÉGALEMENT CONCERNÉES

À l'instar des autres professionnels de santé, les pharmaciens doivent se conformer à la Loi n° 09-08 relative à la protection des personnes physiques à l'égard du traitement des données à caractère personnel. Ils doivent effectuer la première phase des démarches requises avant le 15 février 2025.

## CONFORMITÉ À LA LOI N° 09-08 1<sup>ère</sup> PHASE

*Par Abderrahim Derraji, Docteur en pharmacie  
Rabat 17 janvier 2025*

Cliquez ici pour consulter une vidéo détaillant les modalités pratiques.



## CONFORMITÉ À LA LOI N° 09-08 1<sup>ère</sup> PHASE

*Par Abderrahim Derraji, Docteur en pharmacie  
Rabat 17 janvier 2025*

Cliquez ici pour consulter un diaporama détaillant les modalités pratiques.



## Dates à retenir



تحت الرعاية السامية لصاحب الجلالة الملك محمد السادس  
Sous le Haut Patronage de Sa Majesté le Roi Mohammed VI

LE SALON RÉFÉRENCE DE LA PHARMACIE  
SUD MÉDITERRANÉENNE | AFRICAINE

# officine 2025 EXPO

22<sup>ème</sup> ÉDITION



07-08  
février



PHARMA  
AFRICA  
MEETING

06 février

AU PALAIS DES CONGRÈS MANSOUR EDDAHBI | MARRAKECH  
CONFÉRENCES | ATELIERS | EXPOSITIONS | BtoB



CLIQUEZ

TELECHARGER  
LE PROGRAMME

EASCOM +212 5 22 25 76 72 | +212 6 60 13 44 96 | Contact@easy-com.ma

WWW.OFFICINEXPO.COM